

COMMUNIQUÉ DE PRESSE  
Lyon, le 13 janvier 2020

# DEUXIÈME ÉDITION DU FESTIVAL « À L'ÉCOLE DE L'ANTHROPOCÈNE », DU 27 JANVIER AU 2 FÉVRIER 2020 : MONDE URBAIN ET CHANGEMENT GLOBAL, UNE SEMAINE POUR COMPRENDRE, DÉBATTRE ET EXPÉRIMENTER



Illustration © Johann Rivat

L'École urbaine de Lyon organise, pour la deuxième année consécutive, son grand événement pluridisciplinaire « À l'école de l'anthropocène », du 27 janvier au 2 février. Une semaine pour apprendre, débattre et construire des propositions avec des scientifiques, des penseurs, des artistes, des politiques, des associations...

*« À l'École de l'Anthropocène » est, pour nous, l'un des moments privilégiés où nous pouvons vous proposer un programme hors normes et hors les murs de l'institution universitaire, afin de pouvoir nous adresser au plus large public. Sans apporter de réponses définitives aux questionnements et aux incertitudes constitutives de la situation contemporaine, en mettant à distance toutes les approches simplistes, nous avons le désir de vous permettre de faire le plein de connaissances, d'idées, d'énergie et d'envie d'avenirs. Nous relevons ainsi le défi de « faire école », dans une perspective affirmée d'université populaire, où la science de la meilleure qualité rencontre les publics les plus variés qui apportent eux-mêmes leurs contributions et leurs approches. »*

**Michel Lussault,**  
géographe, directeur de l'École urbaine de Lyon

## Des séquences riches pour tous les publics

Comme en 2019, le festival « À l'École de l'anthropocène » s'articulera autour de divers formats afin de satisfaire tous les curieux : cours publics, débats, conférences, ateliers, lectures, performances, expositions, etc.

Le festival investira à cette occasion trois lieux :

- **Les Halles du Faubourg** (Lyon 7<sup>e</sup>), lieu emblématique de l'École urbaine de Lyon au cœur d'une ancienne friche industrielle ;
- **Le Cinéma Comoedia** (Lyon 7<sup>e</sup>), partenaire d'une programmation cinématographique ambitieuse ;
- Et l'**ancienne agence TCL de Perrache** (Lyon 2<sup>e</sup>), au plus près des nombreux Lyonnais qui traversent chaque jour la gare.

## Les thèmes qui seront abordés

Coexister dans l'anthropocène | Habitat et changement climatique | L'ère du contrôle numérique | Urbanisation et bouleversement du système planétaire | A-t-on vraiment eu raison d'inventer l'agriculture ? | Le motif de l'enquête | La recherche a-t-elle les pieds sur Terre ? | Les îlots de chaleur en ville | Politiques et poétiques énonciatives à l'heure de l'anthropocène | Le

post-capitalisme réparateur | Quelle politique de la terre face à l'anthropocène ? | Habiterons-nous des cabanes ? | Décoloniser l'écologie | Comment lire un rapport du Giec ? | Éco-féminisme | Repenser le soin et l'hôpital habitable...

## Focus sur les cours publics

La deuxième édition de « À l'École de l'anthropocène » sera l'occasion de lancer les cours publics de l'École urbaine de Lyon. Chaque séance de la semaine est la première d'un cycle qui se déroulera aux Halles du Faubourg au cours du premier semestre 2020.

- **Histoire des représentations des espaces-mondes urbains** | Lundi 27/01 à 18h30 | Avec Kader Mokaddem, chercheur en sciences de l'art, professeur de philosophie et esthétique à l'École d'art et de design de Saint-Étienne.
- **La quatrième voie : les politiques de la Terre face à l'anthropocène** | Mardi 28/01 à 18h30 | Avec Patrick Degeorges, philosophe, chercheur associé à l'IXXI (École normale supérieure de Lyon) et membre de l'Institut Michel Serres.
- **La prospective territoriale moderne peut-elle contribuer à édifier les territoires des mondes anthropocènes ?** | Mercredi 29/01 à 18h30 | Avec Stéphane Cordobès, praticien, chercheur et enseignant en prospective territoriale et urbaine, conseiller à l'Agence nationale de cohésion des territoires et chercheur associé à l'École urbaine de Lyon.
- **La résilience du vivant, ou comment construire sur ses faiblesses pour coexister dans l'anthropocène** | Jeudi 30/01 à 18h30 | Avec Olivier Hamant, biologiste, chercheur au laboratoire de Reproduction et développement des plantes (École normale supérieure de Lyon).
- **Villes, bâtiments et énergie : des approches physiques systémiques aux enjeux contemporains** | Vendredi 31/01 à 18h30 | Avec Lucie Merlier, architecte, ingénieure, enseignante-chercheuse à l'Université Lyon 1, rattachée au Centre d'énergétique et de thermique de Lyon (CETHIL).
- **Anthropocène, ère du contrôle numérique** | Samedi 01/02 à 18h | Avec Stéphane Grumbach, spécialiste des données, directeur de recherche à l'Inria, enseignant à Sciences Po, et directeur-adjoint de l'IXXI (École normale supérieure de Lyon).
- **L'anthropocène serait-il un urbanocène ? ou comment l'urbanisation généralisée a bouleversé le système planétaire** | Dimanche 02/02 à 17h | Avec Michel Lussault, géographe, professeur à l'École normale supérieure de Lyon, membre du laboratoire de recherche Environnement, villes, sociétés et du LabEx IMU, directeur de l'École urbaine de Lyon - Université de Lyon.

Retrouvez le programme complet, les biographies des intervenants et le calendrier détaillé sur [ecoleanthropocene.universite-lyon.fr](http://ecoleanthropocene.universite-lyon.fr)

## À propos

L'Université de Lyon est un site académique d'excellence à vocation mondiale. Labellisée IDEX en 2017, elle se situe au cœur de la Région Auvergne-Rhône-Alpes, sur le bassin Lyon Saint-Étienne. Structurée autour de 12 établissements membres et d'associés, elle porte trois ambitions majeures : concevoir une grande université attractive, responsable, bénéficiant d'une réputation d'excellence et d'innovation, et dotée d'un fort rayonnement international ; proposer une offre de formation et des axes de recherche d'excellence, en adéquation avec les attentes et les mutations de la société ; développer et valoriser la dynamique du site Lyon Saint-Étienne en lien avec tous les acteurs du territoire.

L'École urbaine de Lyon (EUL) est un Institut Convergences d'une durée de 8 ans (2017-2025), dans le cadre du Programme d'Investissements d'Avenir, et porté par l'Université de Lyon. À travers son projet interdisciplinaire expérimental de recherche, formation, valorisation économique, sociale et culturelle des savoirs scientifiques, elle a l'ambition de former une nouvelle génération de chercheurs, d'enseignants, de professionnels et de citoyens ; innove en constituant un domaine nouveau de connaissance et d'expertise : l'urbain anthropocène.

## Contacts presse

**Cécile Cassin**, Université de Lyon  
[cecile.cassin@universite-lyon.fr](mailto:cecile.cassin@universite-lyon.fr)  
06.42.09.17.10.

**Anne Guinot**, École urbaine de Lyon  
[anne.guinot@universite-lyon.fr](mailto:anne.guinot@universite-lyon.fr)  
06.60.13.12.23.

## Partenaires

- Partenaires : Institut Français - Nuit des Idées - Halles du Faubourg - Comœdia - Musée des Confluences - CRBA - Librairie Archipel - Réseau Marguerite - Collège Henri Barbusse, Vaulx-en-Velin - COAL, EUROPE - Fondation des Artistes
- Partenaires presse : Libération - AOC - Petit Bulletin - Grains de Sel - Rue89 Lyon - Lyon Capitale - Tribune de Lyon - Exit - Jazz FM - Radio Bellevue Web
- Programmation réalisée avec la collaboration de : October Octopus